

BAB I

PENDAHULUAN

A. LATAR BELAKANG MASALAH

Indonesia merupakan negara kepulauan yang memiliki kekayaan yang beraneka ragam yang tersebar mulai dari sabang sampai merauke. Kekayaan yang dimiliki oleh masyarakat Indonesia tidak hanya berupa kekayaan sumber alam saja, tetapi masyarakat Indonesia juga memiliki kekayaan lain seperti kekayaan akan kebudayaan dan juga Indonesia memiliki berbagai suku bangsa dan setiap suku bangsa yang ada di Indonesia ini memiliki kekhasan tersendiri. Salah satu kekhasan yang dimiliki suku bangsa di Indonesia seperti kepercayaan akan roh dan kekuatan gaib (*animisme*) karena Masyarakat Indonesia meyakini bahwa semua benda di sekelilingnya itu bernyawa atau mempunyai roh, dan semua yang bergerak dianggap hidup serta mempunyai kekuatan gaib.

Dan ketika membahas tentang masyarakat itu tidak akan lepas dengan kebudayaan karena keduanya merupakan satu sub sistem yang tidak dapat dipisahkan, dimana ada masyarakat pasti disitu ada kebudayaan begitu juga sebaliknya. Karena Masyarakat adalah kumpulan individu yang hidup bersama dalam waktu yang lama di suatu daerah atau wilayah tertentu dan

Bagian Utara Kabupaten Gresik dibatasi oleh Laut Jawa, bagian Timur dibatasi oleh Selat Madura dan Kota Surabaya, bagian Selatan berbatasan dengan Kabupaten Sidoarjo dan Kabupaten Mojokerto, sementara bagian Barat berbatasan dengan Kabupaten Lamongan.

Kabupaten Gresik itu sendiri sudah dikenal sejak abad ke-11 ditandai dengan adanya makam wanita muslimah, Siti fatimah binti Maimun di Leran-Manyar-Gresik, tahun 475 H/1082 M. Sehingga masyarakat gresik mempunyai Semangat islam yang kental, oleh sebab itu tidak heran kalau banyak kebudayaan-kebudayaan islam yang ada di kabupaten Gresik, salah satunya adalah tradisi Haul yang ada di kecamatan Bungah.

Haul itu sendiri merupakan bahasa Arab yang berarti setahun, sedangkan peringatan Haul adalah peringatan kematian seseorang yang diadakan setahun sekali dengan tujuan utama untuk mendoakan ahli kubur agar semua amal ibadah yang dilakukannya diterima oleh Allah SWT. Biasanya, Haul itu diadakan untuk para keluarga yang telah meninggal dunia atau para tokoh masyarakat untuk sekedar mengingat dan meneladani jasa-jasa dan amal baik mereka. Sedangkan tradisi Haul yang menjadi pokok pembahasan dalam proposal ini merupakan makna Haul K.H. Sholeh Tsani yang terjadi di Kecamatan Bungah Kabupaten Gresik.

Perlu diketahui K.H. Sholeh Tsani merupakan salah satu sesepuh yang sangat berjasa untuk masyarakat Bungah dan Pondok Pesantren Qomaruddin, karena beliau orang pertama yang melaksanakan pendidikan di Pondok Pesantren Qomaruddin sehingga menjadi salah satu Pondok Pesantren yang

tidak dimiliki oleh orang-orang biasa dan hanya dimiliki orang-orang tertentu, selain jasa-jasa besarnya terhadap masyarakat.

Orang-orang sufi itu yakin bahwa wali-wali itu mempunyai keistimewaan, kelihatan pada dirinya keadaan atau tingkah laku perbuatan yang aneh-aneh pada saat-saat tertentu. Mereka dapat menciptakan sesuatu yang tidak dapat diperbuat oleh manusia biasa. “Pekerjaan atau kelebihan yang luar biasa ini disebut karomah”. Karomah biasanya lahir pada seseorang hamba Allah yang biasa, yang shaleh, yang tetap mengikuti syariat Nabi, bersih i'tikadnya, dan mengerjakan amal ibadah dan amal shaleh. Adapun perbedaannya dengan Nabi, bahwa orang-orang yang kramat itu tidak maksun (terpelihara dari pada segala pekerjaan jahat) karena itu pekerjaan tersebut hanya diberikan kepada Nabi saja. Akan tetapi wali-wali itu mempunyai sifat Mahfuzh, yaitu pada dasarnya tidak mengerjakan ma'siat, tetapi jika terjadi kekhilafan maka wali-wali tersebut segera menyesal dan bertaubat dengan sebenar-benarnya.

Dengan demikian, dimungkinkan munculnya haul di Indonesia khususnya di Jawa adalah timbul dari pengaruh ajaran tasawuf yang ditujukan untuk memberi penghormatan terhadap seseorang yang dianggap wali atau ulama besar yang ketika hidupnya memiliki keutamaan-keutamaan yang tidak dimiliki oleh orang-orang biasa dan hanya dimiliki orang-orang tertentu, selain jasa-jasa besarnya terhadap masyarakat, disisi lain bagi orang-orang NU, yang termaktub dalam

tradisi-tradsisi NU gema haul akan lebih dahsyat jika yang meninggal itu seorang tokoh karismatik, ulama' besar atau pendiri sebuah pesantren.

2. Haul Menurut Syariat Islam

Sebagaimana yang kita ketahui bersama peringatan satu tahun kewafatan seseorang atau biasa disebut haul, merupakan bentuk peringatan yang ada di tengah tengah masyarakat Islam yang dihadirkan dan di dinamiskan oleh waraga NU dan di bekukan menjadi milik orang NU (Tradisi orang-orang NU). Secara sederhana peringatan satau tahun kewafatan tersebut menurut orang-orang NU sendiri merupakan amalan yang sangat dianjurkan. Ini dirujuk dari beberapa rangkaian yang terdapat dalam aktifitas haul itu sendiri yang penuh dengan nilai-nilai positif yang sangat dianjurkan oleh syari'at Islam. Disisi lain juga disesuaikan oleh penulis yang dihasilkan oleh penelitian tokoh-tokoh antropolog terdahulu, bahwasannya ciri masyarakat Islam Jawa adalah individu shaleh bukan sosial shaleh. sedikit pemaparan tersebut kiranya memeberikan pemahaman dan hipotesa bahwasannya ciri masyarakat individu shaleh mengimplikasikan pada ajaran Tasawuf, dimana seseorang memiliki kelebihan yang tidak dimiliki orang lain. Selebihnya hubungan yang terbentuk antara seseorang yang mempunyai kelebihan dengan masyarakat biasa terjadi bentuk hubungan yang sangat mencolok, ini terbukti dari penghormatan yang berlebihan yang muncul dalam hubungan tersebut, dimana Santri sangat tunduk dan patuh dengan semua yang dikatakan oleh Kiai tersebut tanpa melakukan sedikit bantahan. Jadi bisa dipahami wujud

haul/ temu tahun, seribu hari dan seterusnya, yang itu semua tidak ada dalilnya, bahkan bertentangan dengan dalil, dan menirukan adat orang musyrik.

Bid'ah idhafiyyah adalah Contoh adanya penentuan dan penertiban beberapa bacaan yang dilakukan dalam selamatan atas kematian seseorang atau lainnya pada pengertian yang bisa disebut dengan "tahlilan". Penentuan yang dimaksud dalam hal ini, selain dari penentuan waktu, seperti pada hari ke 7, ke 40, ke 100, ke 1000 dst, juga penentuan bacaan. Baik jumlah bilangannya, juga penentuan penertibannya.

Namun keterangan Al Qur'an dan As Sunnah bahwa hal itu untuk amalan sebagaimana dilakukan itu tidak didapatkan. Begitulah yang dimaksud dengan bid'ah idhafiyyah beserta beberapa contohnya. Hukum Bid'ah pada agama dengan segala macamnya Semua bid'ah pada agama, hukumnya haram dan sesat. karena sabda Rasulullah SAW: "Hendaklah kalian menjauhi perkara-perkara yang diada-adakan, maka sesungguhnya tiap-tiap yang diada-adakan itu bid'ah dan setiap bid'ah itu adalah sesat".

Dan sabda Nabi SAW: Artinya: "Barangsiapa yang mengada-adakan pada perkara kami ini, sesuatu yang bukan perkara dari kami, maka itu adalah tertolak". Dan dalam riwayat lain: "Barangsiapa yang mengamalkan amalan bukan atas perkara kami, maka yang demikian itu tertolak".

Hadits itu menunjukkan bahwa tiap-tiap sesuatu yang diada-adakan pada agama, maka itu adalah bid'ah dan tiap-tiap bid'ah adalah sesat dan

tertolak. Dan makna yang demikian, sesungguhnya bid'ah pada ibadah dan i'tiqad, yang itu semua sudah jelas diharamkannya. Akan tetapi pengharamannya bertingkat-tingkat, sesuai dengan macam bid'ahnya. Diantaranya ada yang hukumnya kufur dengan jelas, seperti: thawaf (keliling) pada kubur dalam bertaqarrub (mendekatkan diri pada Allah), atau mempersembahkan sembelihan dan nadhar untuk kubur. Dan di antaranya termasuk sarana wasail syirik. Seperti membangun bangunan di atas kubur, serta shalat dan berdoa di kuburan.

3. KH Sholeh Tsani

K.H. Sholih Tsani atau biasa disebut dengan Mbah Sholih bernama kecil Mohammad Nawawi. Beliau lahir di Desa Rengel, Tuban. Ayahnya bernama madyani (K.H. Abi Ishaq) dan ibunya bernama Rosiyah binti K.H. Moh. Sholih awal. Dengan demikian beliau adalah cucu K.H. Sholih awal. Kata "Tsani" (berarti yang kedua), yang melekat pada namanya semata-mata hanya untuk membedakan dengan nama kakeknya yang dikenal dengan nama K.H. Sholih awal. Selain itu, di Pondok pesantren Qomaruddin Sampurnn Bungah, memang terdapat tiga pemangku yang bernama depan Moh. Sholih.

a. Pendidikan K.H. Moh. Sholih Tsani

Pendidikan K.H. Moh. Sholih Tsani menerima pendidikan Islam tingkat dasar dari ayahnya sendiri, yaitu di Pondok Pesantren Sampurnan. Selanjutnya beliau mondok ke Kedung Madura Sidoarjo, tepatnya Pondok Pesantren Kedung Madura, diasuh oleh Kiai

Nidlomuddin (Murid Kiai Salim bin Samir Al Hadromi, pengarang kitab *Safinatun Najah*). Saat mondok di Kedung Madura itu beliau segenarasi dengan K.H. Moh. Kholil Bangkalan.

Diceritakan bahwa antara Pendidikan K.H. Moh. Sholih Tsani (Moh. Nawawi) dengan K.H. Moh. Kholil (Moh Kholil) sewaktu dipesantren Kedung terjalin hubungan persahabatan yang sangat akrab. Keduanya dikenal sebagai santri yang cerdas, tekun, dan alim, meskipun diantara keduanya memiliki fokus belajar yang berbeda. Moh. Nawawi lebih menekuni ilmu fiqh, sedangkan Moh. Kholil lebih banyak menekuni ilmu alat (*nahwu-sharaf*). Terkait dengan fokuks belajar kedua calon Kiai tersebut ada sebuah anekdot (cerita lucu berhikmah) yang mereka ciptakan. Disebutkan bahwa Moh. Kholil pernah bercanda kepada Moh. Nawawi saat sedang mutholaah Al-Qur'an kitab fiqh. Katanya, "buat apa Sampeyan mempelajari kitab-kitab fiqh, toh di Indonesia tidak akan pernah ada orang zakat onta?". Maka kelak bernada sidiran itu pun dijawab oleh Moh. Nawawi, "Buat apa Sampeyan mempelajari ilmu nahwu-sharaf sampai bertahun-tahun, toh kelak kitab-kitab Kuning akan banyak yang diterjemahkan ke dalam bahasa kita?".

Jika kita saksikan perkembangan dewasa ini tampaknya apa yang diucapkan Moh. Nawawi satu abad yang lalu, kini telah menjadi kenyataan. Sekarang sudah banyak dijumpai kitab-kitab kuning yang

atas nasihat gurunya, beliau sebaiknya kawin dengan putri Bungah yang masih ada hubungan kerabat dekat. Ioleh sebab itu beliau Muslihah, misannya tersebut. Perkawinan seperti itu menunjukkan bahwa bagi para Kiai Jawa, termasuk lingkungan keluarga sampurnan, perkawinan antara misanan (saudara misan) atau mindoan merupakan pola perkawinan yang dianggap ideal. Secara sosiologis, kelompok Kiai tidak dapat dianggap sebagai kelompok yang terbuka karena kuatnya perasaan mereka sebagai suatu group atas kuatnya keterikatan mereka kepada prinsip perkawinan endogamous antara sesama mindoan sangat sering terjadi dalam lingkungan keluarga Kiai karena secara darah tidak terlalu dekat, tetapi masih kerabat yang cukup dekat. Perkawinan K.H. Moh. Sholih Tsani dengan Nyai Maslihah dekaruniai 11 orang anak, yaitu:

- 1) Abdullah tinggal di Banara Babat, Lamongan.
 - a) Kiai Amiri – Banaran Lamongan
 - b) Robi'ah, ibn KH. Ah. Maimun Adnan (Pendiri dan pemangku Pondok Pesantren Al Islah Bungah Gresik).
- 2) Ismail, yang kemudian menjadi pengganti beliau
- 3) Nafisah, istri K.H. Moh. Ya'qub. Keluarga ini menurunkan Kiai Muhammad (Sampurnan).
- 4) Nashihah, istri H. Abu Bakar
- 5) Umamah, istri KH. Abd. Rahman. Keluarga ini melahirkan keturunan:

dan mendapat barokah nam, KH. Sholih. Dalam tradisi Pesantren Sampurnan beliau dikenal dengan nama panggilan KH. Moh. Sholih enom.

Dibawah pimpinan K.H. Moh. Sholih Tsani, Pondok Pesantren maju pesat. Banyak santri yang datang dari daerah-daerah jauh, diantaranya: Surabaya, Madura, Pasuruan, Lumajang, Tuban, Bojonegoro dan bahkan dari Cirebon, Banten dan Serang Jawa Barat.

Dalam menjalankan kepemimpinannya, beliau dibantu oleh putra-putra menantunya, yaitu: K.H. Moh. Ya'qub dan K.H. Abd. Rahman, serta dibantu oleh para santri senior lainnya. Sejak kepemimpinannya itulah mulai dikenal tradisi pengajian mingguan untuk para santri kalong yaitu santri yang pulang-pergi, tidak ikut menetap di asrama pesantren. Mereka mengikuti pengajian yang diselenggarakan setiap pasaran legi. Pada umumnya pra santri kalong ini berasal dari para tokoh masyarakat, para modin, dan umunya mereka yang sudah berusia menengah ke atas. Karena pertemuan dan pengajiannya pada Kiai setiap pasaran legi, maka akhirnya dikenallah dengan sebutan Santri Legian. Pada masa kepemimpinan beliau jumlah santri semakin banyak. Untuk menambah daya tampung santri, maka diadakanlah rehabilitas dan perluasan bangunan fisik, diantaranya:

- 1) Pada tahun 12 H/186 M merehab atap langgar agung yang semula dari sirap/welit diganti dengan genting.

- 2) Pada tahun 1291 H/1874 M didirikan asrama pesantren baru yang terletak di sebelah selatan langgar. Bangunan terdiri dari 8 kamar yang seluruhnya terbuat dari kayu jati dengan atap genting.
- 3) Pada tahun 1293 H/1876 M didirikan asrama Pesantren lagi dengan posisi berhadapan dengan asrama pesantren sebelumnya. Sejak itu trekenal sebutan Pondok Barat dan Pondok Timur. Pondok barat itu dihuni oleh santri-santri yang berasal dari daerah sebelah Barat Bungah, sedangkan Pondok Timur dihuni oleh san tri yang berasal dari daerah sebelah timur Bungah.
- 4) Pada tahun itu pula (1293 H/1876 M) didirikan asrama Pondok putri yang terletak di belakang rumah Kiai, serta didirikan langr putri (langar panggung) di sebelah timur asrama Pondok putri.

Dipihak lain, K.H. Moh. Sholih Tsani adalah seorang ulama yang produktif, beliau tidak hanya pandai membaca kitab karangan orang lain, tetapi beliau juga banyak menyusun atau menulis kitab-kitab baru, utamanya yang membahas masalah fiqih, diantaranya:

- 1) Kitabus Syuruth, yang berisi penjelasan tentang syrat-rukunnya ibadahibadah, mulai dari Shalat, Puasa, Zakat, haji dan masalah-masalah yang berkaitan dengan muamalah.
- 2) Nadhom Qoshidah lis Syibyan, yang berisi ajaran tauhid untuk anak-anak dan para muftadi'an yang baru mempelajari masalah tauhid, yang dikemas dalam bentuk nadhom atau syi'ir untuk memudahkan hapalan dan mengairahkan belajar.

Sumber data yang diperoleh juga berasal dari kantor kelurahan desa Bungah, ini dimaksudkan agar data-data yang terkumpul lebih akurat sehingga pertanyaan-pertanyaan dalam penelitian ini bisa terjawab. Kemudian data-data tersebut digabungkan sesuai dengan pertanyaan yang diajukan dalam rumusan masalah sehingga pertanyaan tersebut bisa terjawab dengan lengkap.

H. Sistematika Pembahasan

Skripsi ini terdiri dari empat bab. Masing-masing akan peneliti jelaskan dalam sub-bab ini. Bab I adalah pendahuluan. Peneliti mengulasdeskripsi umum tentang latar belakang penelitian dan rumusan masalah yang erat kaitannya dengan tema penelitian. Di samping itu, tujuan dan manfaat penelitian peneliti kupas di bab ini. Definisi konsep terkait dengan judul penelitian, metode penelitian, lokasi dan waktu penelitian, tahap penelitian, teknik pengumpulan dan teknik keabsahan data dan terakhir sistematika pembahasan, peneliti jelaskan di bab pendahuluan ini.

Bab II merupakan Kajian Teori yang berisi kajian pustaka, kerangka teoretik yang relevan. Dalam kajian pustaka ini peneliti mendeskripsikan beberapa definisi atau kata kunci yang berkaitan dengan tema penelitian. Selanjutnya kerangka teoretik berupa teori yang digunakan peneliti untuk membedah analisis masalah yang menjadi fokus penelitian. Yang terakhir adalah penelitian terdahulu yang relevan. Ini merupakan salah satu upaya mempermudah proses penelitian

